

pleo, en que por muchos años se ha conducido ejemplarmente. *Inter Misarum Solemnia* de este día ha sido excomulgado por el Edicto del Provisor de este Arzobispado *El Pensador Mexicano*, por haber publicado la segunda parte de la Defensa de los *Fracmasones*; es segunda excomunión. Tan terrible sentencia había producido el escándalo que la primera que se le fulminó en 23 de Febrero próximo, si el Pensador no hubiera ya escrito su Defensa y prevenido los ánimos en gran parte á su favor. Es necesario convenir en que ni este conoce el suelo que pisa, ni el Provisor el siglo en que vive.

*Domingo 22 de Diciembre de 1822.*

Hoy se asegura que anoche llegaron dos correos, uno á las siete y otro á las ocho. Que por el primero se sabe que Cortazar se ha pasado á Sta. Ana, jurando la República en Villa de Córdoba con toda la tropa de su mando, y que logró frustrar el golpe de arresto que contra él iba á ejecutar un trozo de caballería destinado al efecto; y por el segundo, que Echávarri que quedaba fuera de Xalaja consultaba al Emperador que, ¿qué hacía? pues habiéndosele pasado casi toda su tropa, había jurado la República en dicha Villa. Esperamos la confirmación de hechos tan notables. La Junta llamada de *Amantes del Emperador*, ó mas bien de amantes de *sí mismos*, y que esperan de su imparcial beneficencia muchos ascensos, ha celebrado con asistencia de S. M. I. hoy una solemne función en S. Francisco de esta Corte. Predicó el P. Belaunzarán, Guardian de San Diego, y dicen que lo *hizo muy mal*. Prendióse fuego á uno de los Gallardetes de la Iglesia, con lo que hubo gran conmoción de viejas, tocaron llamada los soldados, y los oficiales acudieron en torno del Solio para poner á S. M. I. á cubierto de cualquier desagui-zado que pudiera sobrevenir por semejante acontecimiento. Tres noches hace que se representó una Pieza nueva de tramoya en el Coliseo; la América bajó á coronar al Emperador, cuyo retrato y el de su Esposa se

descubrió, los farsantes le gritaron *¡Viva!*, que apenas fué correspondido por un lépero de la cazuela, y en lo demas del auditorio se guardó un profundo silencio.

Ayer ha muerto la Sra. *Roca fuerte* digna hermana del Escritor que está en los Estados Unidos, muy conocido por la liberalidad de sus principios. Era esposa del General Gayma de Guatemala, de quien no forman muchos elogios los habitantes de aquellas Provincias.

Han aparecido varios papeles impresos que han excitado diversidad de afectos. El primero es una carta de invectivas al General Sta. Ana por el Secretario del Emperador D. Francisco de Paula Alvarez, en que insulta del modo más grosero, ruin y vilipendioso la magestad del Congreso mexicano extinguido. El segundo, contiene unos sonetos formados por el Dr. Don Manuel Ramirez, en loor del Emperador, por haberle permitido que se encaramase en el carro ornado de borlas, llevando la Imágen de la Purísima (cosa triste y ridícula) y el tercero *una marcha Imperial al parto de Ana María primera Emperatriz de México cristiano*, obra del P. Fray Fulano Saavedra de Sto. Domingo de esta Corte. Esta pieza (que ha salido sin nombre del autor *por su modestia*.....) ha enjugado las lágrimas de los que lloraban la muerte del Padre Don Anastasio Rodriguez de Leon, famoso poeta y cual no vieron las edades ni logró poseer en luengos siglos el *Anáhuac*.... Sí México famosa, gloriaste de tener en el recinto de tus Ranas y Zapos un poeta que hace olvidar la memoria del P. Leon! Yo te felicito; y pues esta capital ha logrado en estos días de tristeza y amargura tener un rato de diversión honesta que la ha hecho olvidar sus cuidados, convirtiendo las casas más adustas en casas de *Ximio*, permítaseme copiar á la letra producción tan original y famosa.

#### CORO.

"Sacerdotes tomad las canillas;  
Organistas, las claves aptad;  
Y cantores la voz entonad:

Todos juntos cantad *Aleluyas*  
Al Señor de la gran Magestad  
Por el parto de la Emperatriz.....

Fecundo y feliz,  
Fecundo y feliz,  
Fecundo y feliz,

Mexicanos, el viejo y el mozo,  
De ambos sexos y cualquiera clase,  
Celebrad al Infante que nace,  
Herederero de un s6lio glorioso.  
A palacio la m6sica pase,  
Y al comp6s suavemente armonioso,  
Cante el pueblo diciendo gustoso:  
Viva el vientre que ha sido su base.  
Feliz *Ana* consorte felice  
De Agustin el monarca m6s claro,  
El guerrero mejor y m6s raro,  
Cuyo imperio el Dios fuerte bendice!  
En tu seno fecundo y preclaro,  
Que natura jam6s paralice,  
*Iturbide* su nombre eternice  
Ese nombre tan dulce, y tan caro.  
Militares las armas rendid  
A las plantas augustas y tiernas,  
Que han de hacer vuestras glorias eternas,  
En el ocio, en la paz, y en la lid.  
Ya rompi6 las *entra6nas maternas* (6)  
Sin violencia, cautela, ni ardid,  
Infundiera temor en las piernas.  
Infelices! volad 6 Agustin  
A pedirle merced y favor,  
Por su prenda moderna de amor,  
Envidiada del *Franco Delfin*.  
Postulad.....pero no al malhechor  
Que asesina y rapi6a hasta el fin,  
Que el indulto del r6gio festin,

(6) Pobre de D.<sup>a</sup> Ana si tal le hubiera sucedido. El pl6ceme lo recibiria en el cielo.  
-N. del A.

No es amparo del vil deshonor.  
Foragidos que andais perturbando  
El buen 6rden de la sociedad,  
De maldad progresando en maldad,  
Y do quier, al patriota da6ando!  
No espereis la *Agustina* piedad;  
Antes bien esperad que por *bando*,  
La vindicta se vaya tomando  
Del insonte con gran brevedad.  
Y los buenos (dir6 ciudadanos)  
Adheridos al nuevo sistema,  
De monarca *con ley, y sin tema*,  
Que repitan unidos hermanos.  
Viva viva el objeto de un poema,  
Producido de afectos paisanos,  
Con que canten los *Iturbidianos*  
Esta marcha, su asunto, y su lema.

*Albricias de gana*  
*Agustin nos d6s,*  
*Porque di6 6 luz tu Ana*  
*Un gallardo Andr6s."*

.....Y di6rale yo de albricias 6 este Poeta los  
sendos azotes que 6 aquel malvado muchacho *Andr6s*  
di6 al Villano 6 quien defendi6 in6tilmente D. Quijote  
6 cant6rale por voto.

La mitra sin gana,  
Agustin os d6,  
Porque rebusnasteis  
Cual Burro en dos pi6s.....Amen.

Ayer ha salido una partida de 200 hombres de in-  
fanter6a y caballer6a al mando del Teniente Coronel  
Gauna para Valladolid: se cree por unos que vaya 6  
aprehender 6 D. Mariano Michilena en quien cr6 el Em-  
perador tener un enemigo: otros presumen que el Em-  
perador trata de asegurar aquel punto para una retira-  
da y que 6 efecto de verificarla sin obst6culo y con si-  
lencio ha escogido el punto de la Rivera de San Cosme

adonde se muda mañana, desde donde le será fácil conocer cuando se suscita algún motin contra él, cuyo suceso no podrá entender oportunamente viviendo en la calle de S. Francisco, que es la más frecuentada de México. En las elecciones populares de hoy de Electores de Parroquia para formar el nuevo Ayuntamiento se ha conocido el espíritu público. Ha sido necesario que los Alguaciles se entren en las casas para sacar de ellas con violencia á los ciudadanos para que vayan á votar. En la plazuela de Sto. Domingo que es uno de los lugares mas publicos pertenecientes á la Parroquia del Sagrario, solo se presentaron *siete* á dar su sufragio. Cuatro se lo dieron al Sr. Negrete y tres al General Cartuchera. Ah! Que la indignación de este pueblo ha llegado al mas alto punto..... Este es el mas fiel Barómetro por donde este Monarca adormecido conoce los males que ya tiene sobre su cabeza..... Esto es lo mismo que decirle „tú nos tienes en nada, todo te lo has tomado para tí, nosotros somos nada en tu concepto, acaba de tomarte ese resquicio de autoridad que nos habías dejado á semejanza de Augusto que restringió bajo frívolos pretextos la autoridad de los comicios.....“ Sin embargo de esto, no faltarán viles aduladores que le hagan creer á Iturbide que esta es la prueba de que el pueblo detesta todo lo que huele á *Popularidad* y República, y se entrega muy gustoso en sus manos para que lo gobierne á su antojo.

En estos dias ha corrido la voz de que el Emperador exigió del Gobernador de la Mitra fulmináse excomunióon contra los Republicanos; un poeta por semejante motivo compuso las siguientes

## DÉCIMAS.

„Dizque pretendía el Tirano  
Que una excomunióon saliera  
En que *ipso jure* incurriera  
Todo hombre Republicano.  
¿Y por qué crimen? . . . Es llano;

Porque de su Magestad  
Se opone con libertad  
A la injusta Monarquía:  
¿Puede darse mas impía  
Herética pravedad?

2ª

Si perdemos la ocasión  
De derribar su malicia,  
No parará su devicia  
Tan solo en excomunióon.  
Nos pondrá la *Inquisición*,  
Y viendo su Magestad  
Que la régia autoridad  
Todavía es poca para él,  
Querrá á ejemplo de Luzbel  
Ser la Suprema deidad.“

Otras décimas tambien se han esparcido por las calles, que forman la apología de la nueva revolución, y son las siguientes:

„Cuando Sta. Ana animoso  
la República proclama,  
por el Gobierno se llama  
un malvado y ambicioso.

Diga el Gobierno engañoso  
quien tendrá más ambición,  
¿quién pretende con razón  
república é igualdad,  
ó aquel que la Libertad  
le ha robado á la Nación?

2ª

Iturbide y sus hechuras  
por armas han adoptado,  
como el gobierno pasado  
los denuestos é imposturas:

Mas no son armas seguras,  
pues cré todo hombre sincero  
que al gobierno antiguo Ibero  
el intruso Emperador,  
imita en lo usurpador  
tanto, como en lo embustero.

3ª

Quiere ese gobierno artero,  
fomentar la desunión,  
poniendo mal corazón,  
al criollo contra el Ibero;  
Mas todo indiano sincero  
y todo Español prudente  
conocen bien, que al presente  
su mútua felicidad,  
les dará en la realidad,  
República solamente.

4ª

El Español y el Indiano  
no serán mas divididos,  
y trabajarán unidos,  
hasta triunfar del tirano.  
Saben que el republicano  
sistema, tiene por fin  
distinguir al hombre ruin  
del ciudadano virtuoso,  
y dar á éste, premio honroso  
ya sea *criollo, ó gachupin.*"

Estas poesias tienen poco mérito en su clase, pero dan muy bien idea de la exaltación del espíritu público.

*Lúnes 23 de Diciembre de 1822.*

Hoy á las doce y tres cuartos comenzó á salir el número 4º de infantería al mando del Conde de S. Pedro *el Alamo*; Gloriate Roma de que sale de tus mu-

ros Catilina!..... Paz sea dada á los buenos ciudadanos y confianza á los esposos. En su vanguardia camina la cómica Munguía. A la misma hora se ha hecho una triple salva en la plaza y ciudadela, acompañada de un solemne repique á vuelo en todas las Iglesias..... porque se anuncia por bando el nacimiento del Infante Andrés..... aquí del Padre Carrasco ¡eal que tome su casulla, y que cante la *Aleluya*. Tendremos tres noches de iluminación, interin el General Victoria nos sacude el Peral como se asegura que lo ha hecho en Plan del Rio con Echávarri. Así mismo se dice que ufanas sus partidas de guerrilla con el triunfo avanzaron á Xalapa, donde fueron rechazados por el regimiento de infantería número 6.

Acaba de llegar un oficial con esta noticia, el que ha hecho el viaje en 52 horas: se le ha hecho Capitan, y se han mandado fijar rotulones, interin se forja la Extraordinaria que saldrá mañana.

Hasta ahora he podido conseguir el Alcance al Diario de Veracruz de 6 del corriente que contiene las contestaciones habidas entre el Brigadier Lemour, y el General Sta. Ana, desde el día en que se proclamó en aquella plaza el sistema republicano.—Hélas aquí:

Primer oficio de Lemour.—Habiendo observado movimientos extraordinarios en esa ciudad cuyo objeto ignoro, pasa á esa mi Secretario y Ayudante D. Tomás de Salazar para informarse de vds. qué novedad puede haberlos causado, para el subsecuente arreglo de mis providencias, que nunca podrán tener otra mira que la protección de los vecinos de la misma ciudad.—Dios & S. Juan de Ulúa, 2 de Diciembre de 1822.—Francisco Lemour.—Señor General Comandante de la tropa de Veracruz.

Contestación al anterior oficio.—Atacada la libertad civil y la propiedad individual por el gobierno establecido que degeneró en absoluto contra el voto general de la Nación: deprimida hasta el extremo de haberse aprisionado y despojado de su alta investidura á sus representantes, tratan las provincias, y entre ellas la de